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Н е удивляйтесь названию – так 
сказал президент и директор 

компании NDS Эйб Пелед (Abe Peled). 
А суть этого станет понятна по прочте-
нии статьи.

Итак, кажется, бук-
вально неделю назад 
закончилась выставка 
IBC 2011, и вот уже 
пришло время начать 
краткий рассказ об IBC 
2012. Конференция и 
выставка состоялись 
в привычном месте 
и в почти привычное 
время – в выставоч-
ном центре RAI (Ам-
стердам, Нидерланды) 
6…11 сентября. Почти, 
потому что в нынеш-
нем году все произош-
ло на неделю раньше 
привычных сроков.

Рабочая программа 
началась с пресс-конференции и пре-
зентации компании Rohde & Schwarz, о 
чем можно прочитать на стр. 29.

А ниже речь пойдет о других меро-
приятиях, организованных компаниями, 

во многом определяющими развитие 
медиаотрасли. Одной из таких является 
корпорация Harris.

Пресс-конференцию Harris провел 
президент вещательного направле-
ния Харрис Моррис, в присущем ему 
энергичном стиле рассказавший, что у 
компании все в порядке, она находит-
ся в процессе продажи и даже после 
завершения этого процесса надеется 
сохранить привычное название.

Что касается тенденций развития 
отрасли, то здесь имеет место изме-
нение модели потребления контента, 
а потому и производители оборудова-
ния должны реагировать на это соот-
ветствующим образом. Изменение за-
ключается в том, что зритель в массе 
своей больше не привязан к телевизо-
ру и линейному программированию – 
так называемый второй экран сделал 
свое дело, и телевизор практически 
перестал быть не то что единствен-
ным, но даже основным экраном, осо-
бенно в экономически благополучных 
странах, где приобретение компью-
тера, планшета, смартфона давно не 
является поводом для принесения в 
жертву множества других материаль-
ных благ и удовольствий.

Стало быть, и вещатели должны 
понимать что происходит, и соответ-
ствующим образом адаптировать свою 
работу к этому. Иными словами, фор-
мирования только вещательного сиг-
нала уже недостаточно. Параллельно 
нужно выдавать потоки данных для 
распространения по альтернативным 
каналам – ОТТ, Интернету, IPTV и т.д. 
Стало быть, новые вещательные систе-
мы должны быть либо функциональны 
настолько, чтобы разом выдавать все 
необходимые потоки и сигналы, либо, 
будучи адресованы только одному 
типу вещания, должны стать сущест- 
венно дешевле, чтобы телекомпания 
или оператор могли приобрести ре-
шения для остальных типов вещания, 
не рискуя проделать в своем кармане 
дыру, которую будет невозможно зала-
тать. Кстати, это особенно актуально 

в России, где слова «кредит» и «ли-
зинг» одной части населения все еще 
не очень понятны, а второй частью не 
воспринимаются вообще.

А раз ситуация изменилась, то и 
поставщикам оборудования и техно-
логий надо предложить вещателям 
необходимые средства. Компания 
Harris, осознавая это, отреагировала 
выпуском системы Versio, представ-
ляющей собой решение типа «канал 
в коробке». В ней сочетается функци-
ональность системы автоматизации 
вещания, приложения графического 
оформления Inscriber и видеосервера 
Nexio. Все это «живет» в программной 
форме на аппаратной IT-платформе, 
умещающейся в корпусе высотой все-
го 1RU. При широкой функциональнос-
ти системы ее стоимость значительно 
снижена по сравнению с количеством 
денежных знаков, необходимых для 
развертывания аналогичного реше-
ния, но по привычной схеме.

В целом же, Харрис Моррис отметил, 
что второй экран – это уже реальность, 
причем довольно разнообразная, пос-
кольку вторым экраном могут быть са-
мые разные устройства. Доставка кон-
тента на них связана с оптимизацией 
технологических процессов, и к этому 
вызову компания Harris готова.

Второй и последней в этот день 
была пресс-конференция компании 
Harmonic. Открыл ее директор по 
маркетингу Питер Александр (Peter 
Alexander).  Он отметил, что время не-
скольких экранов уже пришло, и чтобы 
оставаться успешным, надо это пони-
мать, предпринимая определенные 
шаги. Что касается Harmonic, то тут с 
пониманием все порядке. Компания 
не просто ориентируется в текущей 
ситуации, но делает прогнозы на буду-
щее, а также осведомлена о потреб-
ностях и потребителей контента, и его 
провайдеров.

Что касается первых, то они хотят 
смотреть программы с максимальным 
качеством, на разных экранах, легко 
переключаться с экрана на экран, в об-
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щем, потреблять контент в любом мес-
те и в любое время.

А если говорить о провайдерах кон-
тента, то им нужны устройства и сис-
темы, характеризующиеся широкими 
функциями, доступной ценой, просто-
той развертывания и эксплуатации.

Ответы на эти вопросы у Harmonic 
есть. О них рассказал старший вице-
президент компании Криш Падмана-
бхан (Krish Padmanabhan). Не вдаваясь 
в подробности (это будет сделано в сле-
дующей части обзора IBC 2012), можно 

привести такие приме-
ры, как новый транско-
дер файлов ProMedia 
Xpress, опирающийся 
на технологию парал-
лельных вычислений 
MicroGrid, средства 
для потокового веща-
ния в формате MPEG-
DASH (первые испыта-
ния прошли в Лондоне 
во время Олимпиады, 
причем вживую), коде-
ры HEVC, ряд других 
устройств, систем и 
технологий, ориенти-
рованных как на сегод-
няшний день, так и на 
будущее.

Утро следующего дня началось с 
брифинга Ross Video, зарядившего 
собравшихся не только информацией о 
компании и ее изделиях, но и оптимиз-
мом, который традиционно излучает 
владелец и директор компании Дэвид 
Росс (David Ross). Он отметил, что ко-
личество продаваемых видеомикшеров 
год от года растет. А это означает, что 
слухи о скорой кончине традиционных 
студийных инфраструктур, мягко го-

воря, преувеличены. Другое дело, что 
сами микшеры уже представляют собой 
высокопроизводительные компьюте-
ры, но пользователю не важно, как там, 
внутри, организованы тракты, коммута-
ция, выполнение эффектов и т.д. Ему 
надо, подав на вход исходные сигналы, 
на выходе получить то, что требуется в 
соответствии с техническими условия-
ми и творческими задачами.

Как отметил Дэвид Росс, стреми-
тельно растут и продажи различного 
оборудования, формирующего ве-
щательную инфраструктуру, а также 
систем автоматизации студии. Выво-
ды напрашиваются сами собой – ин-
фраструктуры становятся более раз-
ветвленными, а аппаратно-студийные 
комплексы более сложными, а потому 
управлять ими в ручном режиме если 
и можно, то вряд ли этот способ можно 
назвать эффективным.

Пресс-конференция Sony собра-
ла традиционно большое количест-
во журналистов. Начался брифинг с 
демонстрации изображения в разре-
шении 4К, снятого камерами Sony. 
Картинка была действительно впечат-
ляющей. Дальше состоялись выступ-
ления сотрудников компании, каждый 
из которых представил свою порцию 
информации о том, как Sony видит 
дальнейшее развитие медиаотрасли 
и что компания делает для того, чтобы 
планы стали реальностью.

По мнению представителей Sony, 
медиаотрасль сейчас переживает 
стремительные изменения, невидан-
ные ранее. Это обусловлено приме-
нением для просмотра контента как 
очень больших высокоразрешающих 
дисплеев, так и маленьких носимых 
устройств типа смартфонов и планше-
тов. И для каждого из устройств нужны 
свои параметры аудиовизуального ма-
териала. Стало быть, традиционного 
технологического процесса, ориенти-
рованного на привычное линейное ТВ, 
уже недостаточно. Разумеется, Sony 
фокусируется больше на том уровне, 
который предполагает максимальное 
качество и разрешение изображения и 
звука. Это и мощные камеры, 
такие как F65, и дисплеи 
разрешением 4К со 
светодиодной подсвет-
кой, и высокоразре-
шающие проекторы 
SXRD. В целом же, 
компания смотрит в 
то будущее, в котором 

HD не является пределом мечтаний. К 
примеру, Sony начала сотрудничество 
с крупным спутниковым оператором 
SES, чтобы обеспечить доставку сиг-
нала 4К до абонентов. На выставке 
уже был представлен соответствую-
щий приемник, так что 4К в домашних 
условиях скоро будет реальностью. Во 
всяком случае, для этого будет все не-
обходимое, и останется подождать, ког-
да 4К-телевизоры станут доступными 
массовому зрителю. Правда, вполне 
возможно, что к тому времени очеред-
ной виток развития технологий приве-
дет к 8К или к чему-либо еще более 
впечатляющему.

Далее последовал брифинг ком-
пании AJA Video Systems. О новых 
разработках своей компании расска-
зал ее президент Ник Рашби (Nick 
Rashby). Все они ориентированы на 
файловые процессы обработки и 
обмена видеоконтентом. Традицион-
но компания старается применять в 
своей аппаратуре инновационные, но 
проверенные на предмет надежности, 
компоненты и интерфейсы, включая 
Thunderbolt. Ну а поскольку количест-
во медиаданных неуклонно растет, то 
и компания старается выпускать уст-
ройства для комфортного манипули 
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рования ими. Такие, 
например, как носи-
тели KiStor USB3 раз-
ной емкости, а также 
станция для подклю-
чения модулей хра-
нения к компьютеру. 
Ну а в целом, компа-
ния представила на 
выставке широкий 
спектр как новых ус-
тройств (включая и 
платы ввода/вывода 
видео), так и обнов-
лений для уже имею-
щейся аппаратуры.

Интересно было 
послушать мнение 

президента и директора Grass Valley 
Алана Андреоли (Alain Andreoli). Он 
отметил, что сложности, связанные 
с изменением предпочтений ауди-
тории и с мировым финансовым 
кризисом, можно обратить в допол-
нительные источники прибыли. Но 
для этого следует сделать две вещи: 
применить современные технологии 
и понять, что зритель теперь смот-
рит ТВ не на экране телевизора, а 
на экране в широком смысле. Это 
может быть экран любого устрой-
ства – компьютера, смартфона и т.д. 
А потому и телекомпании – больше 
не телекомпании, а скорее медиа-
компании. Стало быть, привычное 
телевидение – это только часть ме-
диасферы будущего.

Еще Андреоли уверен, что сис-
темы типа SOA (Service Orinented 
Architecture) и облачные сервисы уже 
способны обеспечить все, что нужно 
для телепроизводства, в том числе и 
для прямых трансляций. И компания 
Grass Valley активно использует все, 

о чем говорил ее президент, при раз-
работке своих решений, что и было 
продемонстрировано на стенде.

С багажом, который привезла на 
выставку компания Panasonic, журна-
листов ознакомил директор департа-
мента профессиональных камер Крис-
тиан Сокцевич (Christian Sokcevic). 
Выбор выступающего не удивителен, 
поскольку главный акцент в этот раз 
действительно сделан на съемочном 
оборудовании. Во всяком случае, сре-
ди новинок именно камеры доминиру-
ют. А в камерах получают воплоще-
ние новые, еще более эффективные 
кодеки AVC Ultra, позволяющие без 
ухудшения качества снижать ско-

рость потока по сравнению с кодека-
ми предыдущих поколений, либо при 
сохранении скорости потока улуч-
шить качество изображения и звука.

В целом же, семейство кодеков 
AVC Ultra позволяет выбрать опти-
мальный режим записи материала в 
зависимости от разрешения, опера-
ций, которым материал будет подверг-
нут после съемки, и т.д. И в этом тоже 
есть примета времени – развитие 
кодеков продолжается, разрабатыва-
ются новые алгоритмы и каждый раз, 
когда, казалось бы, достигнут предел 
в уменьшении потока данных и опти-
мизации качества изображения, всег-
да находится решение, позволяющее 
продвинуться еще на шаг вперед.

Закончить описание брифингов хоте-
лось рассказом о пресс-обеде, традици-
онно организованном компанией NDS, 
но в этот раз выступавшей уже в новом 
качестве – как часть Cisco. Да, именно 
так – незадолго до IBC было объявлено 
об этой сделке.

Так вот, возвращаясь к названию 
статьи, именно президент NDS Эйб Пе-
лед сказал, что для танго нужны двое, 
имя в виду, что невозможно развивать 
и совершенствовать ТВ-вещание, не 
прислушиваясь к мнению аудитории и 
не принимая во внимание ее потреб-
ности. К счастью, все больше и больше 
вещателей начинают это понимать. А 
понимая, внедрять у себя современные 
технологии, дающие зрителям возмож-
ность смотреть то, что им нужно, в лю-
бое удобное время, на разных экранах, 
причем синхронизированных друг с 
другом. Благодаря этому телевидение 
становится не просто развлечением или 
средством информации, но и своеоб-
разной площадкой для общения, ведь 
современные «умные» телевизоры 

реклама
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(Smart/Connected TV) позволяют парал-
лельно с просмотром выходить в сеть, 
делиться впечатлениями от просмотра 
той или иной программы, давать реко-
мендации, совершать покупки, ну и т.д. 
Вот бы еще можно было сами телепро-
граммы сделать «умными» с помощью 
одних только технических средств! Но, 
к сожалению, а может быть и к счастью, 
это невозможно… пока.

Ну а теперь от 
частного к целому. 
Нетрудно было заме-
тить, что дальнейшее 
развитие медиаот-
расли связано с тре-
мя направлениями: 
повышением разре-
шения изображения, 
распространением 3D 
и расширением спект-
ра средств и способов 
доставки контента на 
все, что в принципе 
позволяет его принять 
и потребить.

О намерении обес-
печить доставку 4K-
контента на домашние 

телевизоры было упомянуто выше. И это 
уже не просто намерение, а действие. То, 
что еще пару-тройку лет назад казалось 
невозможным, похоже, становится реаль-
ностью. Речь идет о вещании в формате 
Ultra-HD. Тут надо оговориться, что МСЭ 
и SMPTE предусматривают две специфи-
кации для UHD. Первая определяет раз-
решение 3840×2160 (это несколько иной 
формат, чем принятый для цифрового 
кино 4K 4096×2160), а вторая дает описа-
ние разработанного NHK формата Super 
Hi-Vision 8K 7680×4320. Для простоты эти 
два варианта назвали UHD-1 и UHD-2. 

Так вот, проект по 
реализации UHD-
1 в Европе уже 
стартовал, о чем 
сообщил директор 
Sky Deutschland 
Брайан Салливан 
(Brian Sullivan). Ко-
нечно, это только 
начало, и завтра в 
эфире вряд ли по-
явятся программы 
в разрешении 4K, а 
о 8K и говорить не 
стоит (да и на чем 

их смотреть, в конце концов?), но движе-
ние к цели уже началось. На Олимпиаде 
в Лондоне прошли испытания UHD-2, ор-
ганизованные совместно NHK, Би-би-си и 
OBS. Результаты – выше всяких похвал. 
Кстати, и прототипы бытовых устройств 
уже имеются. Правда, о цене на такой те-
левизор, когда он появится, даже думать 
пока страшно. Но это говорит о приближе-
нии и эры Super Hi-Vision, и специалисты 
начинают размышлять на данную тему. 
Доходит даже до того, что некоторые ве-
щатели задумываются, стоит ли инвести-
ровать в 4K, или лучше подождать еще 
немножко, чтобы сразу вложить средс-
тва в 8K. Но тут каждый решает сам. Во 
всяком случае, стоит дождаться мировых 
стандартов, которых пока нет.

Говоря о 3D-стерео, хочется привести 
мнение таких уважаемых специалистов, 
как Ганс Гофман (Dr. Hans Hofmann), 
Ади Коуадио (Adi Kouadio) и Ивон Томас 
(Yvonne Thomas), представляющих Евро-
пейский вещательный союз (EBU). Они 
считают, что демонстрация хорошо сде-
ланного стереоскопического фильма в 
кинотеатрах – это действительно прорыв. 
Что же касается телевидения, то тут все 
не так гладко, потому что при определен-
ном улучшении контента его все равно не 
хватает, а кроме того, распространение 
стереотелевидения сдерживает необхо-
димость очков и ряд других факторов. 
Некоторые из проблем распространения 
3D-контента уже решены консорциумом 
DVB, и теперь только от вещателей зави-
сит, как скоро они применят разработан-
ные стандарты (интервью с техническим 
директором DVB Питером Зибертом чи-
тайте далее в этом номере). Справедли-
вости ради стоит отметить, что количес-
тво автостереоскопических дисплеев на 
выставке увеличилось по сравнению с 
прошлогодней выставкой. Некоторые из 
них довольно убедительны, некоторые 
оставляют желать лучшего. Но процесс 

идет, а истерия вокруг 3D поутихла, и это 
не может не радовать.

Ну а о многоэкранности бытия уже 
достаточно сказано выше. Тут работа 
кипит, и это видно везде, в том числе и 
в транспорте. Некоторые из зрителей 
даже подвергают риску собственное 
здоровье, поскольку смотрят что-то 
на экранах смартфонов и планшетов 
даже на ходу.

Завершить первую часть обзора IBC 
2012 хотелось бы краткой информа-
цией о двух мероприятиях, имеющих 
прямое отношение к России. Первое 
из них и, без сомнения, наиболее важ-
ное, это «Российский форум по новым 
СМИ» (New Media Russian Forum), ор-
ганизованный совместно Национальной 
ассоциацией телерадиовещателей Рос-
сии (НАТ) и компанией Harris Broadcast 
Communications.

Он состоялся 9 сентября и прошел 
при полном аншлаге. Как оказалось, 
интерес к отечественной медиаотрасли 
велик. В зале собрались как авторитет-
ные представители российского телеви-
зионного сообщества, так и иностранные 
профессионалы высокого ранга.

Перед началом форума про-
дюссер сессии и директор Harris 
Communications CIS Екатерина Пету-
хова предложила всем, кто был в зале, 
поздравить присутствующего здесь 
патриарха отечественного и мирово-
го ТВ профессора Марка Иосифовича 
Кривошеева, которому 30 июля 2012 
года исполнилось 90 лет. Ему в этот 
день был вручена специальная награ-
да IBC and IABM за вклад в развитие 
индустрии. Зал приветствовал профес-
сора Кривошеева аплодисментами.

Непосредственно работу форума от-
крыл президент НАТ Эдуард Сагалаев, 
который предоставил слово для привет-
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свия заместителю министра связи и мас-
совых коммуникаций РФ Алексею Воли-
ну и вице призеденту Harris Broadcast 
Ричарду Скотту.

Дальше работа форума шла под ру-
ководством генерального директора НАТ 

Наталии Пискуновой. 
Пристальное внима-
ние привлекла презен-
тация канала Russia 
Today, которую прове-
ла директор Дирекции 
маркетинга телеканала 
Алина Михалева. Как 
оказалось, канал явля-
ется крупнейшим пос-
тавщиком новостных 
сюжетов для YouTube –  
8,5%, а ближайший 
преследователь (Fox 
News) отстает сущест-
венно – всего 3,5%.

С нескрываемым 
интересом участники 
форума слушали вы-

ступление директора по стратегичес-
кому развитию холдинга «СТС Медиа» 
Вячеслава Синадского, технического 

директора «НТВ Плюс» Олега Колес-
никова, заместителя председателя 
радиостанции «Голос России» Екате-
рины Павловой.

Нельзя не остановиться отдельно и 
на выступлении Полины Козловской – 
коммерческого директора телеканала 
«Дождь», изначально ориентирован-
ного на новые среды распростране-
ния, в том числе и на Интернет. 60% 
программ канала идет вживую, а собс-
твенное производство достигает 90%. 
Основными средствами доставки яв-
ляются спутниковая сеть и Интернет. 
Ежемесячно через спутник «Дождь» 
смотрят 5 млн человек, а через Все-
мирную паутину – 1,5 млн. Хочется 
надеяться, что число зрителей будет 
расти, поскольку «Дождь» – один из 
очень немногих телеканалов страны, 
где можно получить информацию, аль-
тернативную официальной.

Сверх программы выступил началь-
ник отдела внешних связей Чеченской 
государственной телерадиокомпании 
«Грозный» Заур Цицаев. Он рассказал, 
как государственная телерадиокомпа-
ния Чеченской Республики собирается 
использовать новые среды распростра-
нения информации. Руководство компа-
нии всерьез осваивает Интернет, чтобы 
давать доступ в нем к своим телепро-
граммам, архиву сюжетов, сопровождать 
новостные материалы дополнительной 
текстовой информацией, обеспечить до-
ставку прямых трансляций ТВ- и радио-
новостей на мобильные терминалы и 
компьютеры, взаимодействовать с поль-
зователями социальных сетей, так как 
чеченская диаспора, рассеяная по миру, 
имеет тесные связи с родиной.

В целом же, форум удался, каждая 
презентация вызвала вопросы аудито-
рии, словом, равнодушных в зале не 
было.

А второе российское мероприятие 
состоялось на следующий день, 10 сен-
тября. Речь идет о второй церемонии на-
граждения премией TKT Awards (первая 
вручалась в прошлом году). Учредите-
лем, как нетрудно догадаться, выступил 
журнал ТКТ, генеральным спонсором – 
компания Panasonic, спонсорами – ком-
пании «Студия-Сервис» и «Сфера-Ви-
део». Церемонию провел председатель 
жюри Александр Широких.

По результатам анонимного голо-
сования победителями в номинациях 
стали:
 «Production-комплекс года» – «Пятый 
канал» (Санкт-Петербург) за комп-

лексные интерактивные решения 
ORAD. Контракт компании I.S.P.A.-
Engineering, ведущие инженеры – Ан-
дрей Цихонь и Максим Скляренко;

 «Спортивный проект года» – АНО 
«Спортивное вещание» за 28 комплек-
сов беспроводных систем передачи 
сигнала, в том числе с вертолета и мо-
тоцикла. Поставщик – I.S.P.A.-Sat;

 «Post-production года» – ВГТРК за 
цифровой архив. Интегратор – «Ок-
но-ТВ»;

 «Телестудия года» – «Контент Юнион» 
(бренд «Клуб 100») за крупнейшую 
виртуальную студию ORAD Xync. Ин-
тегратор – ORAD (Израиль);

 «ПТС/ПССС года» – ВГТРК за 10 
мобильных комплексов для фору-
ма АТЭС 2012. Поставщик – Sony 
Electronics;

 «Персона года» – Сергей Подлесский, 
технический директор АНО «Спортив-
ное вещание» (бренд «Панорама»);

 «Системный проект года» – «НТВ-
Плюс» за систему интегрированно-
го производства на базе платформы 
Grass Valley Stratus для летней Олим-
пиады 2012 в Лондоне. Интегратор – 
ПТС. Поставщик – «Окно-ТВ».
Что еще порадовало, так это увеличе-

ние числа компаний из России и сосед-
них стран. С них и начнется следующая 
часть обзора IBC.

А на закуску – немного статис-
тики, представленной организато-
рами выставки и конференции на 
завершающем брифинге. Итак, в вы-
ставке приняло участие 1455 компаний  
(в прошлом году – 1356), а количество 
посетителей осталось практически та-
ким же – около 50 тыс. Конференция 
IBC 2013 состоится 12…17 сентября, а 
выставка – 13…17 сентября 2013 года.

Продолжение следует
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